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关于“艺术片”“文艺
片”“作者电影”“独立电
影”等概念，外界常常混
淆。王磊认为个中差别对
于普通观众来说并不大，
只是看问题的出发点不
同：“譬如从制片的角度出
发，你可以叫它‘独立电影
（独立制作）’；从创作的角
度，你也可以叫它‘艺术电
影’或‘艺术片’；但‘艺术
电影’有时候在一些行内
人的眼里会简单等同为

‘作者电影’，这个概念来
源于欧洲，更强调创作者
的个人表达。”

王磊之前担任了电影
《气球》的执行制片人，同
时也是《回南天》《艺术死
了》等电影的制片人。《气
球》这部万玛才旦导演的
艺术片在豆瓣得分 7.9，票
房为 668.4 万元。对这种
口碑与票房并不成正比的
情况，王磊的态度是：“实
事求是，冷静看待。”

在王磊看来，当下艺
术片的票房现状看似“不
正常”，但其实也“正常”：

“艺术片本就不像商业片
那般符合大众口味，像毕
赣《地球最后的夜晚》（总
票 房 2.8 亿 元）那样的大
卖具有很大的偶然性，不
可复制。一般来说，商业
大片的高票房背后有相
当足够的宣发预算，但艺
术片的发行却无法匹配
那么大的宣发成本，还要
跟商业片分享排片，很难
抵达更多观众。”他举例，
贾樟柯的《江湖儿女》票

房 6995.4 万元，对应的观
众大约是 200 万人次；娄
烨 的《风 中 有 朵 雨 做 的
云》票房 6499.9 万元，基
础观众也差不多是这个
数；万玛才旦的《撞死了
一 只 羊》票 房 1038.6 万
元 ，基 础 观 众 大 概 在 30
万人次；去年在不少微信
电影公号刷屏的纪录片
《掬水月在手》788.9 万元
票 房 ，对 应 观 众 大 约 20
万人 次…… 这些都 体现
了艺 术片的“ 基本盘 ”。

“从这个规律来看，100 万
元 上 下 的 票 房 就 是《小
伟》这类影片的常态表现
——在几乎 无成本 宣发
的情况下，能卖到这个数
字就已经很好了。事实
上，有些商业片从成本收
益 比 来 说 ，还 不 如 艺 术
片。”王磊说。

距离除夕夜还有两天，
中央广播电视总台《2021
年春节联欢晚会》的联排工
作进入冲刺阶段。今年春
晚将在打造传统文化主题、
年俗主题、科技主题的基础
上，就讲好中国故事、科技
与艺术融合、舞台全媒体呈
现、为“就地过年”的人们送
来年味等方面大胆创新。2
月 7日，第四次联排如期举
行，节目娴熟度、配合度、流
畅度有了极大提升。

联排中，各类节目的呈
现效果各具亮点。语言类
节目题材广泛、妙趣横生，
不断博得观众喝彩声。值
得一提的是，本届春晚的相
声类节目数量有望达到历
年之最，不仅内容题材接地

气、贴生活，演员阵容更将
主打新人新气象。其中，来
自国内名校的“学霸”新秀
们将登台亮相。

歌舞类节目异彩纷呈，
不仅在题材上紧扣重大主
题、时代脉搏，节目形式上
也将融入创新精神，呈现极
高的审美性、艺术性与观赏
性。值得一提的是，朱明
瑛、杨洪基、蒋大为等老一
辈艺术家将登台献艺。届
时，老、中、青艺术家将激情
献唱，用艺术力量鼓舞人
心、催人奋进。

此外，本届春晚的武术
节目、创意类节目则结合了
时下最潮的科技手段，让技
术为内容服务。

（龚卫锋）

2月6日，该受害网友在
微博吐槽：“我爸妈成了白
宇饰演的男主侯昊爸妈，而
且还早逝了……”《假日暖
洋洋》第21集里，白宇饰演
的男主角侯昊带姚晨饰演
的女主角许可依回家，并向
她介绍自己的身世。镜头
给了一张老旧结婚照一个
大特写，侯昊表示这是他的
父母，并透露父母早逝。剧
中出现的照片跟受害网友
晒出的照片正是同一张。

《假日暖洋洋》剧方在
官方微博发布声明致歉，称
剧组工作人员因疏忽导致

此事件的发生。剧方将替
换相关正片内容，开除涉事
工作人员并承诺永不录用，
同时就此事向照片被盗用
博主道歉。但不久后，该网
友再次放出与剧方的私信
截图，并表示自己没有收到
剧组的私信道歉以及后续
的处理赔偿方案。

2 月 7 日，剧方再次发
布致歉声明，回应称后期工
作人员已经紧急修改处理，
后续事宜将有工作人员与
其联系处理。2 月 8 日中
午，记者发现剧中的问题片
段已经被删除。

最近，有网友大吐苦水，称其父母的结婚照
在不知情的情况下无缘无故出现在剧集《假日
暖洋洋》中,而且照片被用作剧中遗照。近年
来，影视作品盗用或误用普通公民个人信息的
事件频发，其中不乏热播剧。个人信息的泄露
对当事人的生活造成极大影响。曾有受害者将
侵权剧组告上法庭，并最终获得胜诉。

使用素人照片当“遗照”
《假日暖洋洋》剧组致歉

羊城晚报记者 艾修煜

春晚联排冲刺
多位老艺术家登台

工厂大门影业联合创
始人周健森近日发表了一
篇题为《文艺片创作何以

“内卷化”越来越严重》的
文章，指出部分艺术片从
业者陷入既要奖项又要票
房的迷思。周健森认为，
真正的现实是，高素质的
艺术片并不多，过去市场
太宽容，“现在好日子到头
了”。周健森最后呼吁艺
术片从业者：“尊重商业、
尊重市场、尊重类型；放下
小我、理解大众、理解社
会；认清自己、认清现实、
认清电影。”

王磊在自己的朋友圈
转发了这篇文章。他承
认，纵然深知艺术片耕耘
不易，但这篇文章确实切
中了从业者的一些痛点，
譬 如 ，对 市 场 的 野 心 过
大。“艺术片不是大众市场
的宠儿，这在整个国际市
场都是如此。从某个角度
来说，我们既然做了这个
行当，就要有一种‘在针尖
上削铁’的精耕细作精神，
能卖一场就卖好一场。你
也可以把它理解为一种积
极的‘内卷’。”王磊还指
出，其实艺术片本就有不
同于商业片的“存活”方
式：“商业片的收益主体是
院线票房，但艺术片是一个
多元回收的组合：在院线、
网络平台和电影频道之外，
还有国际发行、电影节得奖
的奖金，以及各级政府的产
业补助和扶持金等。”

除了收益方式，在王
磊看来，电影的放映也应
该是多形态的。他举例，
导演王兵和蔡明亮都曾有
一些非院线规格的作品在
美术馆、博物馆以展览的
方式呈现。“王兵导演有一
部作品，片长 15 小时，不
太可能在普通院线呈现，
但在博物馆反而能找到一
个自洽的方式。”王磊说：

“不是所有影像都适合院
线大银幕，找到最适合自
己的制作发行机制才是关
键中的关键。”

既然票房“天花板”触
手可碰，为何创作者们还
屡屡公开“求排片”？2015
年 4 月，王小帅因其新片
《闯入者》排片不过1%，写
了一封《致我的观众》的公
开信，请求“我的观众，请
你挺我”，这被业内普遍认
为是艺术片创作者直接向
受众“求关注”的起点。在
那之后，不少创作者通过
社交媒体呼吁院线增加排
片，或直接对观众喊话，求
不 让“ 好片 ”落寞下映 。
2016 年，制片人方励为争
取《百鸟朝凤》排片，在微
博直播平台向全国院线经
理下跪的一幕，更成了这
一现象的代表性场面。但
更多时候，艺术片的创作
者还是用更“温柔”更“羞
涩”的方式恳求观众关注，
譬如广东新导演黄梓在今
年 1 月 26 日于微博发文，
称其导演处女作《小伟》的

票房比他预想中更糟糕：
首周末票房仅 40万元，排
片 0.1%。他表示将送出
100 张电影票，“哪怕多一
位观众，对我而言都是有
意义的”。

“其实大家都知道，
‘求排片’‘求关注’的实
质有效性是不高的。”王
磊坦言，“但为什么大家
还是这样做呢？虽然没排
片，但我至少可以整个动
静吧，至少让观众知道有
这么一个片子吧。最起码
电影还能多一些宣传物
料。”王磊理解创作者的
处境，但他强调：“导演当
然有权利呼吁，但问题在
于他们也只能呼吁，并不
能从根本上改变宣发的结
构性问题。事实上，一部
艺术片卖得好不好，导演
配合宣发当然有作用，但
是有多大的作用要打个问
号。”

近两年，不少观众感觉
市场上的艺术片似乎越来
越“多”了。王磊认为，当
下的数字技术越来越平易
近人，电影的传播媒介也
越来越方便，确实给了更
多年轻人进入电影行业的
机会。而大多数人选择通
过艺术片而非商业片入
行，原因也在于艺术片创
作更“便宜”。在王磊看
来，艺术片创作成本相对
更低，最适合让新导演展
示创作的自由和个性，从
而让业内看到其未来更多
的可能性。“譬如宁浩，他
现在无疑是商业片导演，
但当初他的《香火》其实就
是一部个人风格极强的艺
术片。”王磊说，“很多时
候，投资者也愿意投资这
些有才华的新导演，就算
第一部不赚，还可以期待
下一部。优秀的创作者是
稀缺资源，一位新电影人
的崛起带来的持续性收益
和品牌溢价是非常可观
的。”

但这一切都建立在市
场处于一个良性生态循环
的前提下。王磊说：“我一
直强调，商业电影——无
论是院线电影还是网络电

影，从来都不是艺术片的
敌人。因为只有商业片市
场大起来了，看电影的人
才会更多。”在他看来，如
今市场的问题不在于商业
片是否压缩了艺术片的生
存空间，而是在银幕数越
来越多的情况下，有品质
的商业片的市场供给是否
跟得上。“说到培养观众，
商业片实际上比艺术片责
任更大。毕竟现在还有很
多观众，一年都不去看一
部院线电影。”

王磊认为，在疫情后
的市场恢复期，艺术片的
创作者更需要认清自己的
创作处境，“脚踏实地，穷
尽一切的资源、人脉、巧思
和 创 作 本 能 去 完 成 作
品”。“无论是创作商业片
还是艺术片，我们都要反
思，我们的原创性真的足
够吗？有些新导演喜欢追
求某些大师的风格，这本
身没错，但不能来来去去
只是‘抄作业’，学人家的
皮毛。”王磊指出，“这个行
业其实并没有如外表看起
来那样，有那么多真正有
才华的人，原创能力和专
业能力才是干好这一切的
前提。”

《假日暖洋洋》的错误
并非个例。去年 8月，来自
广东的陆先生就因热播剧
《三十而已》而饱受困扰。
他 的 手 机 号 码 出 现 在 剧
中，被观众误以为是剧中
角色陈屿的号码。他每天
都会接到数百个陌生来电
和短信，无数人喊话让他
追回前妻“钟晓芹”，这种
骚扰甚至会持续到凌晨两
三点。

河南洛阳的邵女士也
是受害者。她表示，由于自
己的手机号码被热播网剧
《穿越火线》中吴磊饰演的
“路小北”所用，导致很多粉
丝半夜打电话过来。她坦
言自己有抑郁症加上更年
期，精神一度濒临崩溃。

针对影视剧屡屡滥用
公民个人信息一事，有法
律博主指出，制片方未经
核实、未经允许，擅自在电

视剧中公开私人信息，导
致当事人权益受损，虽然
制片方不存在主观恶意，
但其放任行为存在主观过
失 ，侵 犯 了 原 告 的 隐 私
权。当事人有权依照我国
《侵权责任法》的有关规
定，要求制片方停止侵害、
消除影响、赔礼道歉、赔偿
精神损害抚慰金。

2018 年，电视剧《爱情
进化论》中出现了市民张某
的真实手机号码，导致张某
不 断 收 到 骚 扰 电 话 和 短
信。于是，张某将电视剧出
品方新丽公司和爱奇艺公
司诉至法院，要求两家出品
方停止侵权、消除影响、赔
礼道歉并赔偿精神损害抚
慰金及维权开支共 21万余
元。2019年年初，北京市海
淀区法院审结了此案，最终
判决新丽公司向张某赔偿
3.5万元。
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《假日暖洋洋》问题片段已删除

《假日暖洋洋》擅自使用网友父母结婚照

《吉祥如意》创大鹏执导作品票房新低

《百鸟朝凤》制片人下跪求排片曾掀起热议万玛才旦作品《气球》
票房与口碑不对等

2021 年口
碑之作《小伟》
票房仅为 138.3
万元

贾樟柯作品《江湖儿女》票
房近7000万元

万玛才旦作品《撞死了一
只羊》票房约1038万元

娄烨《风中有朵雨做的云》
票房约6500万元

王小帅《闯入者》开创“求
关注”先河
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羊城晚报记者 李丽

2月8日早上，春节档电影预售票房已经冲破
5亿元大关，而此时内地电影市场刚刚结束了年前又
一个“惨淡”的周末。由于缺乏有力新片，已经上映近
50天的《拆弹专家2》“被迫”再次称霸周末三天的单日
票房榜。但即使没有强有力的竞争对手，被称为“2021
年开年第一口碑佳作”的大鹏新片《吉祥如意》票房仍不
“如意”，上映一周后票房仅 1221.6 万元（截至上周日为
止），创大鹏执导作品的票房新低。同时，备受业内好评
的新导演处女作《小伟》也没有得到更多排片空间，该片
上映17天，总票房停留在138.3万元。

这两部艺术片的境遇，似乎印证了艺术电影制片人
王磊近日接受羊城晚报记者独家专访时所阐述的观点：
“当大盘缺乏具有竞争力的商业片时，艺术电影的境遇
也不会好到哪里去。此时创作者再怎么‘求排片’
‘求关注’也并不会有什么实质的用处。”他认为，不
要再纠结于如何培养艺术片观众，“中国的商业

片恰恰更需要培养观众”。
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